

L'édito du pasteur



Une fête de la Réformation sous le signe de la gratuité

En ce mois d'octobre, alors que les feuilles se parent de couleurs chaudes et que la nature nous rappelle la beauté éphémère de la création, les Églises protestantes célébreront le dimanche de la Réformation.

En octobre 1517, un moine et professeur de Nouveau Testament à l'université de Wittenberg, Martin Luther, lançait un large débat qui deviendra le débat de l'ensemble du christianisme occidental. Ce débat, qui, selon la tradition universitaire, a pris tout d'abord la forme de 95 thèses rendues publiques, portait sur l'authenticité d'un salut non pas monnayable par le moyen de l'institution ecclésiastique, mais annoncé comme totalement gratuit en Jésus-Christ.

Cet affichage des 95 thèses de Martin Luther le 31 octobre 1517 est généralement considéré comme l'acte de naissance de la Réforme protestante.

Ces thèses de Luther nous rappellent encore aujourd'hui qu'une vie authentique, qu'une vie réconciliée avec la source de notre être (Dieu), avec nous-mêmes ainsi qu'avec les autres, ne s'achète pas, ne procède pas d'une sorte de marchandage avec Dieu. Cette vie d'une qualité autre à laquelle chaque être humain aspire est donnée gratuitement par Dieu. Elle relève fondamentalement d'un don.

C'est ce que nous sommes appelés, en tant que chrétiens, à annoncer au monde. L'Église n'est pas une sorte de gestionnaire de l'au-delà, mais elle a pour vocation d'être la porte-parole de cette bonne nouvelle ici-bas. Une Église qui n'a pas le pouvoir de procurer ni d'administrer le salut, mais dont la fonction est d'annoncer humblement ce salut gratuit qui ne provient pas d'elle mais de Dieu seul. Un Dieu, qui à travers nos modestes paroles humaines, vient Lui-même à notre rencontre ébranler nos fausses sécurités qui nous égarent. Un Dieu qui à travers nos paroles humaines vient nous rejoindre pour nous donner sa confiance contagieuse en partage.

Etienne Rufenacht

Agenda

Octobre

- Judi 2 **19h30-20h15 : Halte prière**
20h30 : Conseil presbytéral
- Dimanche 5 **10h30 : Culte**
Baptême de Paola de la Véga
Pasteur Etienne RUFENACHT
- 12h : Assemblée générale extraordinaire des Amis de l'orgue**
- Dimanche 12 **10h30 : Culte**
Prédicateur Hadrien OLÉON PERRIN
KT2 – Journée de paroisse
- Dimanche 19 **10h30 : Culte avec Sainte Cène**
Pasteur Etienne RUFENACHT
- Dimanche 26 **10h30 : Culte de la Réformation**
Pasteure Christine PRIETO

Novembre

- Dimanche 2 **10h30 : Culte**
Prédicateur : Didier YOU
- Judi 6 **19h30-20h15 : Halte prière**
20h30 : Conseil presbytéral
- Dimanche 9 **10h30 : Culte**
Pasteur Etienne RUFENACHT
- Dimanche 16 **10h30 : Culte avec Sainte Cène**
Pasteur Etienne RUFENACHT
KT3 – Journée de paroisse
- Dimanche 23 **10h30 : Culte**
Pasteur Flemming FLEINERTJENSEN
- Dimanche 30 **1^{er} dimanche de l'Avent**
10h30 : Culte
Pasteur Etienne RUFENACHT
- 12h : Assemblée générale de l'Association d'entraide**

A noter :

Les groupes de lecture biblique « **La bible, ça m'intéresse !** » et de réflexion et échanges « **Lecture et partage** » continuent leurs réunions.

Les dates n'en sont pas encore fixées, mais les participants seront informés des prochaines séances.

Selon Notre Foi

Vie de la Paroisse

Echos du conseil presbytéral du 4 septembre 2025

Nous avons commencé par une lecture du Psaume 27 qui nous exhorte à persévérer dans notre Foi en nous tournant vers le Seigneur. Ensuite nous avons fait un tour de table pour que chaque conseiller s'exprime sur les projets majeurs à traiter pour un meilleur accueil et rayonnement de notre paroisse dans les années à venir. Nous avons ensuite échangé sur un partenariat possible avec de l'église du Vésinet pour du scoutisme pour nos jeunes. Pour nos jeunes post KT, nous avons réfléchi à la création et l'animation d'un groupe WhatsApp, avec la mise en place d'un QR code à scanner pour intégrer cette communauté.

Après les rubriques habituelles sur les événements à venir, les nouvelles de la paroisse et des paroissiens, les finances et la préparation du prochain journal, le CP s'est terminé par le chant du cantique 631 : Toi qui disposes.

Robert Fournéna

Conseil presbytéral exceptionnel du 18 septembre 2025

Conformément aux règles de notre église, le conseil a eu à se prononcer sur le prolongement du mandat actuel de notre pasteur, qui arrive à son terme mi-2026. Le CP est heureux de vous annoncer qu'il a effectivement décidé de prolonger ce mandat, décision que le pasteur a acceptée avec joie. Il souhaitait en effet lui-même poursuivre son engagement au service de notre projet d'église - annoncer l'évangile dans le cadre d'une paroisse encore plus accueillante - et apporter son soutien spirituel à tous les paroissiens qui en ont besoin, en particulier nos aînés et les responsables de nos activités.

Bernard Schaeer

Le mot du trésorier

A ce jour, les recettes sont en deçà de nos attentes budgétaires et la journée d'offrande du culte de rentrée n'a pas permis de redresser la pente. En effet, le montant total des offrandes régulières est nettement inférieur à celui de l'année dernière à la même époque (-10%), et éloigné de notre budget total annuel.

| Offrandes Régulières | Réel 2024 | Budget 2025 | Réel 2025 | Réalisé |
|-----------------------|-----------------|-----------------|-----------------|------------|
| Offrandes nominatives | 34 723 € | 53 500 € | 28 437 € | 53% |
| Offrandes anonymes | 6 667 € | 11 000 € | 9 046 € | 82% |
| Total | 41 390 € | 64 500 € | 37 483 € | 58% |

Les dépenses sont maîtrisées sans être particulièrement en dessous du budget, il nous faut donc des recettes pour les couvrir.

Il reste un trimestre sur cette année 2025, il est donc encore possible de rattraper le retard accumulé, mais ne perdons pas de temps afin de ne pas nous retrouver dans une situation critique en fin d'exercice.

Que la grâce et votre générosité permettent de nouveau de boucler les comptes de cette année dans les meilleures conditions possibles.

Pierre Bompaire

Dans nos familles

Nous venons d'apprendre avec une immense tristesse le **décès de Mme Denise Chong**, survenu le 16 mai dernier, quelques jours avant ses 70 ans. Denise était l'épouse de notre ancien pasteur Patrick Chong. Toutes nos chaleureuses condéances vont à Patrick et à leurs enfants.

Un culte d'action de grâce a eu lieu le 16 septembre au crématorium de Nanterre pour **M. Guy Drossart**, décédé à 98 ans.

Nous nous réjouissons d'annoncer que le dimanche 5 octobre aura lieu le **baptême de Paola de la Véga**, fille de Claire et Quentin de la Véga, et petite sœur de Louise et Romane.

Où va le pasteur ?

Dimanche 5 octobre après-midi : ordination-reconnaissance de ministère au Vésinet de la pasteure Olivia Passy, pasteure à Houilles.

Mardi 7 octobre : pastorale régionale de rentrée au temple des Batignolles à Paris.

Du 9 au 15 octobre : formation - stage CPLR (commission protestante luthéro-réformée) à Sète.

Jeudi 16 octobre à 18h30 : Commission consultative des cultes à la mairie de Rueil.

Jeudi 23 octobre après-midi et soirée : culte chez les sœurs Diaconesses de Reuilly à Versailles.

Du 25 octobre au 1^{er} novembre : congés.

Dimanche 2 novembre : culte à Château-Thierry dans le cadre de la solidarité régionale.

21-22-23 novembre : synode régional à Dourdan.

Selon Notre Foi

Vie de la Paroisse

Quelle espérance pour les chrétiens face aux défis écologiques ?



Ce jeudi 18 septembre a eu lieu notre troisième Conférence de la Rue Molière, sur le thème : « **Ecologie et Climat : quelle espérance ? quelles actions ?** ».

La salle du temple était bien remplie pour écouter puis interroger nos deux intervenants, des théologiens spécialistes du sujet, l'une catholique, Dominique Coatanea et l'autre protestant, Martin Kopp, qui ont été passionnants, avec des approches très complémentaires.

Après être partis de Laudato Si, texte fondateur du pape François, ils ont fait le triste constat que les engagements des Accords de Paris de 2015 n'avaient pas été respectés et ont cherché à analyser les raisons sociologiques, économiques, politiques de cet échec. Interrogeant les textes bibliques, et le rapport de l'humain à la création, ils ont montré que, face au pessimisme que pouvait engendrer cette incapacité à maîtriser la dérive écologique et climatique, il restait fondamentalement aux chrétiens l'espérance, l'espérance plus forte même que la mort sur la croix. Mais cette espérance qui nous est donnée n'est pas un alibi pour ne rien faire ; (n'oublions pas Matthieu 25 : « ce que vous n'avez pas fait pour les plus petits, c'est à moi que vous ne l'avez pas fait... ». Et parmi les plus petits, il y a les plus pauvres, les femmes, - mais nous pourrions aussi ajouter nos propres enfants et petits-enfants qui auront à supporter de plein fouet les effets du réchauffement climatique.....) Cette espérance nous permet toutefois, nous ont-ils dit, de lâcher prise pour faire sereinement ce qu'il nous paraît juste de faire - ou de ne pas faire - sans se soucier de savoir si cela suffira ou non à sauver la création.



Bernard Schaer

Beau succès pour le dimanche du patrimoine 2025 !

Dimanche 21 septembre, notre temple a spécialement ouvert ses portes pour accueillir, outre les paroissiens, des personnes intéressées par la sensibilité protestante.



Lors du « **culte découverte** », le pasteur en a expliqué chaque étape liturgique, et sa prédication a porté sur le message central de **l'amour premier de Dieu, qui vient lui-même chercher et sauver tout être humain**. Cela a généré des échanges intéressants, lors du verre de l'amitié, avec des amis catholiques venus découvrir nos cultes. **La conférence** de l'après-midi a rappelé **les éléments essentiels de la sensibilité protestante : seul Dieu (Père, Fils et Saint-Esprit) est sacré**, aucune personne, aucun lieu, aucun objet (même la bible) n'ayant une valeur supérieure ou spécifique digne d'adoration, ce **qui se reflète dans les différents éléments d'architecture de nos temples** (dépouillement, pas de séparation sacré/profane, pas de statues, ...).

Enfin, le **concert** organisé par les Amis de l'orgue, a permis d'écouter **l'organiste Véra Nikitine**, qui a brillamment construit et interprété un programme destiné à faire entendre les « briques » de base de différents morceaux et mettre en lumière **l'architecture des œuvres** ainsi créées, de JS Bach à nos jours. Là encore, un verre de l'amitié a permis de prolonger l'accueil et les échanges entre les participants.

Hélène Haering

Goûter Fil d'Argent du 4 octobre : Vous êtes tous invités !

Le prochain Goûter Fil d'Argent aura lieu **samedi 4 octobre à 15h00** au temple salle Concordia. Nous nous retrouverons autour du thème « **Dieulefit, Le Chambon-sur-Lignon, deux hauts-lieux protestants, terres de Justes** », animé par Magali Jequier, avant de partager un goûter, chanter, bavarder, échanger les nouvelles.

A cette occasion, **Fil d'Argent élargit l'invitation à TOUS les paroissiens qui le souhaitent** pour une rencontre intergénérationnelle et autour de ces 2 lieux connus de beaucoup d'entre nous.

Venez nombreux, nous vous attendons avec joie pour le temps que vous voudrez !

(Et si vous envoyez un texto à Isabelle -06 24 55 14 39- pour signaler votre venue, cela nous permettra de préparer les gâteaux en conséquence 😊)

Isabelle Gilles

Selon Notre Foi



Avancement du projet de rénovation des locaux à fin septembre 2025

Le projet de rénovation des locaux se poursuit et le mois de septembre a été intense !

- **Sur le plan technique**, la réunion qui s'est tenue le 12 septembre avec les personnes compétentes de la mairie de Rueil a été très fructueuse. Elle a permis de comprendre que l'autorisation de travaux relative à partie incendie et sécurité, avait reçu un avis favorable, et que l'avis défavorable qui avait été émis portait seulement sur la partie accessibilité PMR, en raison de deux demandes de dérogations refusées par la Commission départementale pour l'accessibilité des personnes handicapées de la préfecture.



Mais, les évolutions présentées par l'architecte Philippe Schaefer (Pente des rampes inférieures à 6%, sortie du périmètre accessibilité des espaces derrière l'estrade) semblent parfaitement recevables. L'avis définitif est attendu pour début octobre.

- **Sur le plan du financement**, l'objectif de 80% de visibilité est confirmé, et les modalités de versement d'une importante collectivité territoriale sont en cours de discussion. La création d'une association culturelle sous Loi de 1901, qui va être soumise au vote en Assemblée Générale Extraordinaire des Amis de l'orgue le 5 octobre, va permettre de faciliter ces discussions. Sachez aussi que la campagne de vote au Budget Participatif Handicap a permis de nous positionner en 21^{ème} position sur 340 projets, ce qui laisse présager d'une issue positive pour la subvention ! Soyez-en tous chaleureusement remerciés. Et l'appel à dons et à votre générosité reste d'actualité pour atteindre les 100% du financement, selon les modalités rappelées ci-dessous !

Modalités des dons

Vous pouvez verser votre don directement à l'EPUDRN (déduction IR) par chèque à l'ordre de EPUDRN, par virement bancaire (n° d'IBAN sur demande), ou en ligne sur le site de l'EPU de Rueil et Nanterre : <https://epurn.s2.yapla.com/fr/campaign-8672/detail/soutenir-la-renovation-du-temple-de-rueil-et-nanterre/8672>

Thierry Herrenschmidt, Responsable du Groupe Locaux.

Selon Notre Foi SNF numéro 700 !

Notre journal paroissial a été créé en 1951 comme un « *moyen de tenir informés* » les paroissiens, mais également « *pour [leur] permettre d'exprimer tout ce qui [leur] tient à cœur* ». Les années, les pasteurs et les contributeurs au journal se sont succédés, à raison de **100 numéros par dizaine d'années**. Sa forme a évolué au fil du temps, de la machine à écrire à l'ordinateur, de la ronéo à l'impression laser couleur. Son contenu et son nombre de pages ont fluctué, augmentant jusqu'à 24 voire 32 pages, pour se recentrer vers un contenu plus interne... Il compte maintenant 700 numéros et presque 75 années d'existence. **Quels nouveaux défis** devons-nous relever aujourd'hui ? **Qu'attendez-vous de notre journal ?** N'hésitez pas à faire part de vos attentes pour nous aider à y adapter l'évolution du journal !

Hélène Haering, responsable du journal



Selon Notre Foi

Eglise Protestante Unie de Rueil-Nanterre
32 rue Molière, 92500 Rueil Malmaison
☎ 01 47 51 02 82 - Mail : contact.epum@gmail.com
Site Internet : <https://rueil-nanterre.epudf.org>

Le Pasteur Etienne Rufenacht reçoit le vendredi de 10 h. à 13 h. et sur rendez-vous.

Président du Conseil Presbytéral : Bernard Schaefer
Trésorier : Pierre Bompaire

Les cotisations sont à adresser au trésorier à l'adresse de l'église, sur le site ou par virement (IBAN sur demande)